



Auch, le 12 octobre 2023

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Culture : lancement de l'exposition « Du coq à l'âme. Le rugby gersois au XXe siècle »

Essai transformé pour le patrimoine rugbystique gersois à l'honneur de la nouvelle exposition des Archives départementales. À l'heure de la coupe du monde de rugby, le service des Archives Départementales a voulu mettre en lumière le riche et pourtant méconnu patrimoine de l'ovalie gersoise. Du 13 octobre 2023 au 26 janvier 2024, « *Du coq à l'âme. Le rugby gersois au XXe* » retrace ainsi, à travers de nombreuses archives, un siècle de rugby dans le Gers.

De la Grande Collecte au « Coq à l'âme »

Cette exposition événement est l'aboutissement de la « Grande Collecte », initiée en décembre 2021, qui avait permis de réunir plus d'une cinquantaine d'ensembles documentaires, assortis d'objets divers liés au rugby, en grande partie issus de la sphère privée et illustrant tantôt la carrière d'un joueur ou d'une joueuse, l'histoire d'un club ou encore le rayonnement du sport local en France et à l'international.

La plupart de ces pièces a fait l'objet d'une opération de restauration et de numérisation avant d'enrichir le fonds des Archives et d'être aujourd'hui, en partie, exposée au public.

Les Archives départementales ont souhaité mettre en scène ces objets et documents de manière originale, en faisant appel à la scénographe Christelle Mary. Les visiteurs auront ainsi la surprise de découvrir un espace d'exposition inédit au sein des Archives, pour une totale immersion dans l'univers du rugby autour de deux thématiques : « un siècle de rugby dans le Gers » et « le rugby dans la société gasconne ».

Un ouvrage historique et un cycle d'animations

Pour aller plus loin dans l'exploration de cette épopée de l'ovalie gersoise, les Archives ont concocté un cycle d'animations riche en rencontres, avec de nombreux invités de choix, ainsi qu'un ouvrage illustré qui met à l'honneur une belle mêlée d'illustres Gersois qui ont fait exister le rugby du XXe siècle. Un travail éditorial, dirigé par le directeur des Archives, Pascal Geneste, avec les contributions précieuses d'Henry Broncan et des historiens Audrey Gleyze-Pourcet et Valentin Sarran.

« Si les clubs historiques du département ont réalisé leur travail de mémoire au moment de célébrer leur centenaire, aucune histoire du rugby gersois n'a jusqu'à présent été écrite. Sans

prétendre à l'exhaustivité, cet ouvrage de synthèse historique est un hommage à tous ceux qui ont fait vivre ce sport sur notre territoire », précise Pascal Geneste.

LA PROGRAMMATION CULTURELLE

Retrouvez le calendrier des conférences, animations et rencontres organisées dans le cadre de l'exposition «*Du coq à l'âme. Le rugby gersois au XXe* ».

Jeudi 12 octobre, à 17h30, aux Archives départementales : inauguration de l'exposition «*Du coq à l'âme. Le rugby gersois au XXe* »

Jeudi 12 octobre, à 20h00, à Ciné 32, en partenariat avec le Centre national de la cinématographie : projection du film «*La Grande Passion* » d'André Hugon.

Film muet de 1928, «*La Grande Passion* » est un hymne au sport et particulièrement au rugby. Le pyrénéen Jean d'Espoey mène son équipe jusqu'au championnat de France, résiste aux avances de la troublante Sonia de Blick qui rêve de le garder pour elle seule et surmonte la trahison d'un de ses joueurs qui, au cours d'un match, arrive à le blesser. Accompagnée en *live* par la performance d'un musicien électro, une projection inédite à ne pas manquer !

Mardi 7 novembre, à 18h00, aux Archives départementales: conférence sur «*La 'culture rugby' dans l'œil des ethnologues* », par Sébastien Darbon et Marie-Ange Lasmènes.

Cette conférence propose de regarder le rugby par un nouveau prisme, celui de l'ethnologie, à travers le travail mené par deux scientifiques. Le premier, Sébastien Darbon, ethnologue et chercheur au CNRS, est l'auteur de l'ouvrage *Aux origines du rugby*. La seconde, Marie-Ange Lasmènes, mène une enquête ethnologique inédite sur le rugby gersois en tant que fait de société. Elle revient sur les contours de cette enquête commandée par le Département du Gers et sur ses résultats.

Mercredi 22 novembre, à 14h00, aux Archives départementales : rencontre avec les internationaux gersois.

Venez rencontrer avec vos enfants les stars du rugby international formées dans le Gers ! Le nom des joueurs présents sera communiqué quelques jours avant la manifestation.

Mercredi 22 novembre, à 18h30, aux Archives départementales : conférence sur «*Les internationaux de rugby gersois* », par Richard Escot et ses invités.

Journaliste au journal *L'Équipe* depuis 1985, Richard Escot en est aujourd'hui le rédacteur en chef-adjoint. Il est surtout l'un des plus grands spécialistes de l'histoire du rugby français, auteur d'une trentaine d'ouvrages de référence sur le rugby – dont le dernier en date – *Anthologie des bleus* – nous plonge au cœur de cette institution centenaire qu'est l'Équipe de France. À travers ses connaissances et quelques anecdotes, il saura faire sortir de la mêlée les figures du rugby gersois qui ont porté le maillot frappé du coq.

Vendredi 1^{er} décembre, à 20h00, à Ciné 32 : projection du documentaire «*Jacques Fouroux* », en présence de l'auteur Maxime Boilon.

Réalisé par Maxime Boilon, écrit par Nicolas Bergès et Maxime Boilon, ce portrait inédit retrace la vie du joueur gersois qui a incontestablement marqué l'histoire de son sport au XX^e siècle, en tant que joueur, entraîneur et dirigeant de club : Jacques Fouroux. Croisant matchs, interviews et

coulisses, le film montre avec quelle verve et quel talent visionnaire ce meneur hors normes a tutoyé le plus haut niveau et préfiguré le rugby d'aujourd'hui. Au-delà du palmarès, il rend aussi hommage à l'homme, sa gouaille, sa faconde gasconne et son esprit bretteur. À l'issue de la projection, les spectateurs pourront échanger avec le réalisateur et avec d'anciens internationaux qui viendront raconter « leur Jacques Fouroux ».

Samedi 13 janvier, de 14h00 à 18h00, aux Archives départementales : installation sonore « Vestiaires », par Jean-Claude Barens.

Cette installation sonore propose une immersion dans l'intimité d'un vestiaire de rugby. Des crampons qui cliquettent sur le sol, une porte qui claque et des clameurs de foule qui se feutrent soudainement, un entraîneur qui prend la parole, autant de voix, de sons et de chants qui montent et vous transportent. Sensations garanties !

Samedi 13 janvier, de 14h00 à 18h00, aux Archives départementales : lecture d'archives par la compagnie théâtrale « La Langue écarlate », *Mon cœur est ovale*, mémoires de l'international gersois Marcel Laurent.

« La Langue écarlate » est une compagnie transdisciplinaire basée à Gimont. Une comédienne propose une lecture mise en scène des mémoires de Marcel Laurent, joueur au Football-club auscitain, au Stade toulousain et au Sporting-Union agenais, dont il fut aussi l'entraîneur. Il est le premier international provenant du club d'Auch ; il est également vice-président de la fédération française de rugby (FFR), sélectionneur de l'équipe de France de 1949 à 1980 (codirecteur de l'équipe de France qui gagne pour la première fois en Afrique de Sud en 1958) et président du comité Armagnac-Bigorre pendant près de 25 ans. Un missionnaire oublié du rugby gersois et national enfin remis à l'honneur !

Le Mot du Président

« Je remercie toutes ces personnes ayant partagé des souvenirs ou donné des objets personnels qui leur sont chers lors de l'opération de la Grande collecte, afin de perpétuer la mémoire d'un sport qui nous unit tous les dimanches après-midi sur le terrain ou le long de la main-courante. Je salue également le travail des auteurs et historiens locaux, véritables passionnés du ballon ovale et de son histoire au sein de notre département, pour la rédaction de cet ouvrage sur l'histoire du rugby gersois au XX^e siècle. Cette exposition, issue de notre patrimoine sportif, un authentique trésor du rugby gersois. » - Philippe Dupouy, Président du Département.